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1. Retour sur le projet  
 

Le projet “Joue la politique” a débuté en début d’année scolaire avec une vue d’ensemble sur 
la politique suisse. Nous étions ainsi préparés pour jouer les différents rôles que le jeu nous 
demande d’endosser. La première phase a été de trouver une initiative de classe, l’initiative 
retenue a été votée parmi cinq autres. Ensuite, la classe a élu une présidente et une vice-
présidente qui ont construit le parti, en définissant les valeurs de la classe et en proposant des 
objectifs que le parti entend défendre.  
Pour nous préparer au mieux au travail de commission à Berne, nous avons eu la chance de 
rencontrer deux conseillers nationaux de bords politiques opposés. Ils nous ont expliqué ce 
que l’on ferait et verrait, nous ont assisté dans notre travail de commission et ont aussi 
répondu à nos questions. Nous étions à ce moment divisés en quatre groupes, travaillant 
chacun sur une des quatre initiatives de la session parlementaire à Berne. Sur place, les 28 et 
29 novembre 2023, tous les groupes parlementaires se sont répartis dans les quatre 
commissions afin de débattre sur chaque initiative et sur nos différents. Chaque commission 
a élaboré un rapport ainsi que chaque groupe parlementaire à propos des différentes 
initiatives. Le lendemain, il restait à présenter ces rapports et éventuellement débattre au 
parlement pour se prononcer enfin sur chaque initiative.  
Les différentes étapes du jeu, dont la création du parti, nous ont beaucoup plu et nous ont 
permis de comprendre concrètement le fonctionnement de la politique suisse. De plus, nous 
avons apprécié ce travail de commission. C'était motivant de travailler sur des sujets variés et 
de se réunir ensuite en commission pour tenter de convaincre les autres partis en exposant 
notre avis et nos arguments.  
La visite du parlement a également été un point fort du projet ! Siéger dans la salle du conseil 
national, prendre la parole à la tribune, vivre cela ensemble nous ont particulièrement 
touchés. Nous avions l’impression d’être de vrais conseillers.  
Cependant, la partie préparatoire était parfois longue et n’avait pas trop de sens pour 
nous. Sur place, nous avons été gênés par des difficultés de communication, parfois de respect 
les uns envers les autres, dans les commissions ou dans le travail de rapporteurs.  
  
 

2. Retour du comité d’initiative  
  

Toutes les initiatives de bases ont été refusées dont la nôtre. Le contre-projet de la 
commission sur notre initiative a été accepté. Nos objectifs ont plus ou moins été remplis. Les 
arguments les plus solides portaient sur la protection de l’environnement ainsi que sur 
l’amélioration de l’offre des transports publics. Par contre notre taxe ciblée sur les frontaliers 
n’a pas su convaincre. Nous avons fait face à l’opposition car l’initiative était discriminante 
pour les frontaliers, une main d’œuvre nécessaire pour la Suisse.  
 


